

SUSCRIPCION Un mes. 2 pesetas.  
Extraño, trimestre. 20

Palma, Sábado 2 de Junio de 1923

REDACCION Y ADMINISTRACION  
San Bartolomé, 32. — Teléfono n.º 6.

## DEL MOMENTO

### La trágica aventura

Mientras en el Parlamento se liquidaba el "incidente", de la crisis provocada por la dimisión del Ministro de la Guerra, señor Alcalá Zamora; mientras el Gobierno se lamentaba de que se dijera que carece de una orientación firme, de un plan concreto en la cuestión marroquí, nuestras tropas fueron agredidas al hacer un convoy a la posición de Tizi-Assa, causándonos los rebeldes un centenar de bajas.

Pocos días después, y cuando el Gobierno estudiaba la posibilidad de suprimir aquella posición, los rebeldes han vuelto a atacar al convoy que a ella se hacía, causándonos otro centenar de bajas.

Por más que algún Ministro previene con buen instinto los comentarios que lo ocurrido en Tizi-Assa, había de provocar por parte de la opinión, recomendada a la prensa que se abstuviera de hacer eliteratura castrófica, tales comentarios, muy dolorosos por cierto, se han expresado. Y cuantos han tratado esta cuestión, han estado contestes en reconocer, en apreciar, que la política que se lleva a cabo en Marruecos, carece de una finalidad, y por tanto de un plan definido, estudiado, bien concreto, para la consecución del objetivo.

No es ocasión ahora para estudiar las causas de esta manifiesta desorientación. Basta el ponerla de relieve.

Tiene tan suma gravedad el que después de las duras lecciones que en Marruecos hemos recibido, persistamos en la desorientación que ha venido presidiendo desde sus comienzos la intervención en la zona de nuestro protectorado, que el ponerlo de relieve constituye el comentario más acerbado contra quienes por negligencia o por insuficiencia, comparten la culpa del mal.

Y ha sido el propio Gobierno quien se ha cuidado de poner de manifiesto esta desorientación.

Al tratar el Consejo de la agresión contra nuestras tropas llevaron a cabo los rebeldes al hacerse el convoy a Tizi-Assa, y recogiendo el comentario de quienes estudiando técnicamente el caso, afirmaban que la tal posición no tenía la importancia suficiente en el plan de ocupación que compensara el peligro que su situación ofrecía para las tropas que tuviesen que convoyar el

aprovisionamiento de aquella, pensó el Gobierno en suprimirla concentrando a nuestras tropas en una extensión menor, conservando las posiciones de fácil contacto con las bases.

Y mientras el Gobierno estudiaba la conveniencia de este nuevo plan, otro convoy a Tizi-Assa, ha dado lugar a otra agresión, costándonos el zar la, otras cien bajas.

Es decir, que una posición de dudosa eficacia, como lo prueba el hecho de que se haya tratado su supresión, nos ha costado en menos de una semana, sostener dos combates y sufrir según la referencia oficial unas doscientas bajas.

Y si después de esto, evacuamos, como es muy posible que se haga, esta posición, ¿que justificación tendrán los sacrificios que nos ha costado?

Es absurdo mantener una posición difícil y costosa, si no responde a una necesidad del plan de ocupación.

Uno absurdo también es el que sin una finalidad exigida por razones del plan a realizar, hayamos mantenido una posición cuyo aprovisionamiento en el espacio de una semana, nos ha costado doscientas bajas.

No puede ser más manifiesta la impresión de nuestra política en Africa, en esta trágica aventura, que tan cara nos cuesta en vidas y dinero.

Nos cuesta demasiado para que no se estudie de una vez el problema, mejor en pleno Parlamento que en otro lugar; y determinándose un plan se vaya a su realización firme decididamente.

A continuación hace un caudoso elogio del carácter español, franco y caballeroso.

Lo que más interesa de Italia en España—añade—es, naturalmente, el fascismo. Se habla de él con simpatía y admiración, y se desearía que España encontrase a Mussolini. Sin embargo, no se interpreta exactamente, y yo me he esforzado, sobre todo en una conferencia que di a los estudiantes de Madrid y en mis conversaciones con los periodistas españoles, en hacer comprender su verdadero significado. Hay, no obstante, hombres perfectamente enterados de lo que es, entre ellos el señor Manru, que lo ha definido con frase feliz, diciendo que el fascismo es un proceso de desintoxicación del organismo social.

Narra después con entusiasmo su visita a las ruinas de Itálica, patria de los grandes emperadores Trajano, Adriano y Teodosio y del poeta Siliio Itálico, recordando también con gran efecto a Córdoba, cuna de Séneca y de Lucano.

Cita como hecho curioso que la Universidad de Sevilla fué fundada por un colegial de Bolonia, y nombra a los excolegiales de aquel centro que ha encontrado en España: Romanones, Alba, Clerve, Pérez Caballero, Barroso, duque de Tovar, Siliio, Rivas, etc.

Preguntado por el periodista en qué idioma había dado sus conferencias, contestó que en todas ellas, en la Universidad de Madrid, en la Academia de Jurisprudencia y en las que dió en Granada, se había valido de la lengua italiana, siendo perfectamente comprendido por el numeroso público que a ellas asistió.

El profesor Del Vecchio termina diciendo: Es inminente la llegada a Italia de una Comisión de profesores y estudiantes españoles, y no dudo que los profesores y estudiantes italianos nos prepararán un recibimiento grandioso. También estoy perfectamente enterado, a pesar de las negativas, que el rey de España visitará Roma en el próximo mes de octubre. El acontecimiento revestirá un gran importancia política, y dará por resultado, el que los dos pueblos se conozcan más a fondo, y se convengan de la necesidad de amarse y estimarse, estrechando cada día los lazos fraternales que los unen.

### AL CORRER DE LA PLUMA

#### Pasaje de tercera

Cuentan las crónicas que hace años, un periodista de la coronada Villa, al reseñar un naufragio en el que habían perecido buen número de pasajeros, tras detallar todos los por menores imaginables en la mente del más fantasioso reportero, desoso de atenuar la gravedad del hecho para no deprimir demasiado el ánimo a sus lectores, escribió: —Afortunadamente los que perecieron eran del pasaje de tercera.

No pocas veces ha sido sacada a relucir esta frase, por gente desocupada y amiga de lo anecdótico, y aun también por gente amiga de mal hablar de lo ageno.

Ni en boca de unos ni en boca de otros, cobró buena fama aquel compañero, cuya lógica ha sido puesta como no digan muchas, por lenguaraces atrevidos, mientes de inteligencia que en su corteo de vista no logran alcanzar diferencias entre una persona y otra, entre gente que viaja en primera y gente que en tercera se acomoda.

Y no obstante, aquel compañero que hace años escribía en un diario de la Villa y Corte, dió muestras de poseer una lógica que no le habría impedido llegar a ser Virrey o cosa por el estilo. Y que no es absurda nuestra presunción, se lo demostrará al lector, el que en España se puede llegar a Alto Comisario siendo menos expresivo en el razonamiento que aquel mi compañero que reseró.

Por ejemplo: Tenemos un encuentro con los moros al hacer un convoy a Tizi-Assa, y en el encuentro sufrimos cien bajas. ¡Mal!

A los pocos días, otro convoy a Tizi-Assa, otro encuentro y otras cien bajas. ¡Poor!

Hay que atenuar la gravedad del hecho. ¿Cómo?

El Alto Comisario, añade al parte oficial: «la mayoría de los muertos y heridos son indígenas».

Podemos respirar!

Pero aquel mi ilustre compañero del pasaje de tercera, más expresivo, escribiría: «afortunadamente la mayoría de heridos y muertos son indígenas».

Y respiraríamos más a gusto. La lógica sería más aplastante.

J. Agustín Palmer

### CUENTOS DEL SÁBADO

#### El huevo del águila

Desde su villa vesca el señor Chornu podía admirar la campiña, el Océano y los Pirineos. No se admiraba más que a sí, y como si él hubiese reunido las grandezas de la montaña, del mar y de los campos, acrecidas con las improvisaciones del cielo. Esto ingenuamente, y multiplicado de ello sus pruebas, en el curso de la jornada, con la abundancia del tonto, siempre a gusto en los gastos de no meter a nadie.

turgo, su novelista y sus compañeras. Este «elan» se renovaba por hornadas a lo largo de la temporada con un lote de industriales, comerciantes, parlamentarios, jóvenes ambiciosos, inciertos... un acorde de la rama social que escogerían para colgar de ella su parasitismo.

Pero Chornu poseía un familiar adentado, o por lo menos que le acompañaba a todas partes, le preparaba sus placeres, le evitaba sus fastidios, le purgaba si al levantarse tenía la lengua sucia, escribía para él discursos, cartas amorosas y breves notas cotidianas sobre la moral de sus huéspedes. Con este último rasgo el doctor Bonacel había cobrado su conquista del crezo. Hubiera estimado más su arte que las comodidades del vivir, el lujo, la pereza que permite pacientes y profundas miradas sobre otro.

Para llegar hasta el señor Chornu se había que ir a Bonacel, el cual se dejaba o no, según se aplase su curiosidad, ganando con que, poco a poco, asegurase un retiro confortable si el destino le separaba de su amo.

Todo lo pasado que era éste a los sesenta años era de esbelto y vivo el doctor con sus cuarenta. Atribía esta ventaja al celibato, y en él mantenía al señor Chornu, en contra de todas las asechanzas que son de imaginar, con un prodigio de recursos en la intriga.

Precisamente acababa de quitarse de encima la más fina mosca, cuando las pesadumbres se apoderaron del millonario. Alifilido por su languidez, cerró el círculo de sus invitaciones y dejó marchar una a una a las parejas que zumbaban en torno de él sus interesados elogios.

—No tenía más que a ella—dijo a Bonacel cuando se vieron solos en la casa silenciosa.

El doctor formó sus costumbres doctrinadamente, con la amenaza de los peores males si persistía en deplorar una ausencia necesaria, de la que dependía su buena salud.

—Ella me hacía tener ganas de vivir, me daba una confianza en mí que ya no tengo, una juventud.

—¡Espanola, Chornu! Creerse joven a su edad es llamar a la muerte.

—¡Ah! Me aburre, doctor; todo me aburre.

—Paciencia.

Tuvo paciencia algunos minutos, y rogó a Bonacel redactase un telegrama que llamase a Bassie Chop.

—Me niego formalmente, como médico y como amigo.

—Rogad al doctor que venga a hablar.

—El doctor se ha marchado a la montaña apenas amaneció. Me ha recomendado diga al señor que era por la salud del señor.

—¡Por mi salud!

—Son sus palabras textuales.

El criado salió y Chornu revolvióse contra la credulidad que le emocionaba aún.

—¡Charlatán!

Juzgó mala su cara mientras le rizaron el bigote, y preocupó lo que la montaña entregaría a Bonacel, que podía curarle con una sonrisa de la rubia Bessie Chop.

Chornu acuchaba la vuelta desde una ventana cuando pareció, con la cara sudorosa, llenos de polvo los zapatos.

—¿Qué me trae usted de la montaña, Bonacel?

—¡Chut!... Esperadme a la mesa... No traguéis ni una migaja, ni una gota, hasta que yo llegue... Voy a la cocina... ¡Estoy satisfecho, querido!

El doctor volvió, precediendo al «malte dihot».

—Esto se lleva como una botella añaja, Guzmán, cuidado!

Sobre la bandeja de plata no se veía más que una servilleta arrollada en un cachucho. Bonacel la desarrolló con sus propias manos, apareciendo un huevo fresco y verdusco.

—Lo he cogido para usted en el aire, allí—dijo el doctor señalando la línea clara de los Pirineos.—Es un huevo de águila... La hembra ha estado a punto de sacarme los ojos.

## POR TELEGRAFO

### Interpelación sobre la situación de Barcelona

Madrid, 1 (11:30 n.)

La sesión de esta tarde del Congreso estuvo presidida por el señor Mequias-Alvarez.

En el banco azul toman asiento el señor duque de Almodóvar y Villanueva.

El señor Guerra del Río explica una interpelación sobre la situación de Barcelona.

Se lamenta de que este Gobierno no acentúe allí la política que anunciaron en los últimos tiempos de la dominación de los conservadores.

Sospecha que se piensa intentar arreglar las cosas accediendo al estado de guerra.

Lo que sucede en Barcelona es más lamentable de lo que ocurre en Marruecos.

El Estado debe intervenir directamente para castigar los crímenes.

Pide que se traigan a la Cámara los sumarios sobreesos, a pesar de figurar en ellos los nombres de los agresores.

Para exigir esas y otras responsabilidades será necesario hacer justicia.

Debe prohibirse terminantemente la venta de armas y castigar duramente a los que las posean y crear una policía barcelonesa.

Creo que la falta de capacidad del señor Raventos y la indiferencia del Gobierno contribuyeron mucho al actual estado de cosas.

Interviene el señor Ventosa. Niega las manifestaciones del señor Guerra del Río acerca de que los diputados regionalistas llaman a los Gobernadores de Barcelona «cónsules de España».

Nosotros—dices—censurábamos al señor Raventos porque en el transcurso de unos días hubo 50 muertos en las calles y un centenar de heridos.

Es vergonzoso que enseguida que surge un conflicto social aparezca el terrorismo.

Señala la vergüenza que suponía el ver que los carros que querían circular tuviesen que llevar la autorización del Sindicato Unico.

El señor Ministro de la Gobernación exclama:—Eso ocurrió un día y enseguida lo prohibió el señor Raventos.

Signe el señor Ventosa afirmando que lo que tiene que hacer el Gobierno es gobernar, pues en Barcelona está ausente el ejercicio de la autoridad y del poder judicial.

El señor duque de Almodóvar le contesta rechazando energicamente la pasividad que se atribuye al Gobierno.

Lo que ocurre es que en Barcelona se carece de espíritu ciudadano.

Las autoridades judiciales ante la falta de pruebas, tiene que echar a la calle a los detenidos.

A pesar de las excitaciones que recibe el Gobierno, se resiste a declarar el estado.

Lee las estadísticas de los crímenes sociales durante los últimos meses y saca un promedio de unos diez al mes.

El señor Saborit dice: Lo que no puede hacerse es tener dos políticas: una oculta en Barcelona y otra pública aquí.

Signe el Ministro de la Gobernación su discurso. Relata las gestiones llevadas a cabo por el señor Raventos en la huelga de transportes.

Lamenta que el Alcalde y otros elementos no ayudaran al Gobernador.

Aludiendo al elemento pastoral dice: Yo le pediré desde aquí que nos preste oídos y que nos de facilidades para conseguir la solución de la huelga.

El señor Ventosa insiste en decir que el Gobierno actual con la política que ha seguido ha aumentado el terrorismo en Barcelona.

Respecto al estado de guerra dice que corresponde al Gobierno apreciar la necesidad así como si es o no preciso el suspender o suprimir los Jurados.

cho que se reúnan los cónsules para conseguir de los elementos interesados en ella, una declaración del estado de guerra.

El señor duque de Almodóvar dice: Yo solo puedo decir que los cónsules de Barcelona, fieles a su deber, no se habrán reunido para nada que se relacione con la política interior de España.

Termina el debate y se entra en el orden del día.

Sin debate se aprueban varios dictámenes de actas.

El señor Laclera combate el dictamen del Supremo sobre el acta de Alcira: Dice que en esa elección es en donde más se ha caracterizado la intervención del Gobierno.

Debe revisarse la doctrina sentada por el Supremo en la cuestión de las actas.

El orador cree que en conciencia el candidato triunfante es el señor Montecinos Checa que aparece derrotado.

El señor Pittaluga defiende su elección. Aduce incidentalmente las responsabilidades en las cuales aparece como uno de los principales culpables el señor Laclera.

Esta y los cervistas protestan airadamente.

El señor Laclera dice:—Su señoría no tiene autoridad para hablar como un Español.

El señor Pittaluga dice:—Veinte años de ejercicio de la enseñanza y quince generaciones de alumnos de la Universidad le dan más derecho y autoridad para hablar que la de los patriotas y barbellonenses que han salido de sus corrales domésticos y sus tertulias familiares.

El señor Laclera insiste en que debe aclararse si para la elección de Alcira se hizo alguna recudación y no precisamente entre los elementos españoles. Respecto a convertirse en señoría en honor mío y eso de que soy responsable, nadie lo cree. Lo dicen pero no lo creen.

Los diputados socialistas dicen:—Nosotros lo creemos.

El señor Laclera indignado:—¡Que van a creer!

Los socialistas repiten:—Lo creemos.

Entre los socialistas y el señor Laclera se cambian algunas frases.

El señor Pittaluga dice que en su elección solo se gastó tres mil pesetas y fueron de su bolsillo particular.

Se aprueba el acta y se proclama diputado al señor Pittaluga.

El señor Senante combate extensamente el acta de Laguardia.

Contesta el señor Ocio defendiendo la elección.

Se promovió un incidente entre ambos, cruzándose frases duras.

Finalmente se aprueba la proclamación del señor Ocio.

El señor Sarradell impugna el informe del Supremo respecto de las actas de Barcelona, principalmente la elección del distrito séptimo.

Dirige ataques a los regionalistas.

La Presidencia anuncia votación para aprobar el informe de las actas de Barcelona.

El señor Ventosa recuerda que ha habido precedente en las actas de Madrid.

El señor Molguines Alvarez dice que no lo recordaba, añadiendo que se tendrá en cuenta.

Después de intervenir varios oradores se votan las actas separadamente, aprobándose en votación las tres primeras actas.

A causa de la escasez de número de diputados se aprueba la votación de las restantes.

Y se levanta la sesión.

### Declaraciones del nuevo Gobernador de Barcelona

Madrid 1 (3 t.)

El nuevo Gobernador de Barcelona D. Francisco Barber ha dicho:

Conozco muy a fondo la mayor parte de los problemas de Barcelona porque voy a dicha capital con mucha frecuencia. Tengo allí muchos y muy buenos amigos de todas las clases sociales, y además, algo desde hace mucho tiempo con gran atención todo lo que con Cataluña tiene relación.

Para ello, leo a diario la Prensa catalana incluso la que se publica en catalán y voy a ejercer el cargo dispuesto a poner en él mi modesta inteligencia y mi mejor voluntad; pero en los momentos actuales no sería prudente ni discreto hacer manifestaciones ni declaraciones de ningún género respecto a planes o proyectos, pues esto sería peligrosísimo ahora en que tan fácil es excitar las pasiones con una interpretación más o menos exacta de las que yo pronuncio.

Con mis conocimientos soy o noafortunado según me juzgue la opinión y me considero muy dichoso si con aquellos contribuyo a que se restablezca la paz y tranquilidad entre todos y la industria Barcelona recobra la normalidad en todos los órdenes de la vida del trabajo.

Nos dijo por último, que como aun tiene que celebrarse varias conferencias con el Gobierno, hasta mañana por la tarde no saldrá para Barcelona.

FABRA

Lotería y Folletín. Véase 4.ª página.

## VARIEDADES

### Una estadística de religiones

Se ha publicado la estadística oficial de religiones en Checoslovaquia, y según ella hay 10.380.000 católicos romanos, 977.000 protestantes, 639.000 ortodoxos griegos, 525.000 adifidos a la Iglesia nacional checoslovaca, 35.000 israelitas, 73.000 ortodoxos y 723.000 indiferentes.

El presupuesto actual para estas religiones prevé los créditos siguientes en coronas checoslovacas: Iglesias católicas, 41.500.000; idem protestantes, 10 millones 491.000; otras iglesias, 10 millones, o sea un total de 67.518.000 coronas contra 20.147.000 en 1919.

Este aumento es el resultado de una mejora efectuada en la situación material de los clérigos.

### La caza de fieras en la India en 1921

La India conserva siempre la primacía de la caza mayor. En el año 1921 fueron muertos, además de seis mil leopardos, tres mil osos, dos mil lobos y tres mil tigres y otras fieras, en junto 25.000 animales salvajes. El gobierno ha pagado a los cazadores medio millón por los primeros. Han sido exterminadas sesenta mil serpientes, por las cuales el gobierno ha desembolsado una suma muy respetable. Pero esta caza, combatida con trecentos mil fusiles (porque las autoridades británicas no tienen más remedio de dar numerosos permisos de armas de fuego, aunque por razones fáciles de comprender, están todos minuciosamente registrados y controlados), ha tenido también sus víctimas. Más de diez y nueve mil hombres han muerto en dicho año por mordeduras de serpientes; algún centenar menos que el año precedente; pero los otros animales han matado, a su vez, algún centenar de personas más que en 1920. En junto, 3.860 personas.

### Se casan bailando

Acaban de contraer matrimonio dos profesores de baile. Esto nada tiene de particular, ya que todo el que se casa, por regla general, se pasa la vida bailando de cabeza.

Lo curioso del caso es que estos profesores del «fox trot» y del tango argentino habían jurado estar bailando durante la ceremonia.

Partieron, pues, los prometidos en un gran autobús y bailaron hasta llegar a la Alcaldía.

Mientras se celebraba la ceremonia continuaron la danza sin dar muestras de cansancio.

No sabemos si los contrayentes continuaron bailando en el «buffet» después de la ceremonia.

### Proverbios orientales

Un gran hombre, visto de cerca, no suele ser más que un hombre pequeño.

CONSULTORIO DE UROLOGIA

HERMANOS ALOMAR

Exalumnos de los Hospitales y Facultad de Medicina de París. Curación radical y rápida de la BLENNORRAGIA mediante aparatos modernos de la SIFILIS.

CONSULTA: diaria de 2 a 6.—Domingos: de 9 a 12.—Especial: de 10 a 12 los martes, jueves y sábados.—Sesiones y Consultas Económicas para obreros de 5 a 7 tarde.

Mediterráneo Hotel

RESTAURANT DE PRIMER ORDEN

TERRENO junto a los baños Bellvar, Teléfono número 92

Bartolomé Monserrat Quetglas

MEDICO-CIRUJANO

Ha trasladado su domicilio a la CALLE DE USTAM, 25 (Ensnèche) Carretera de Inca. Consulta de 3 a 5 tarde

COLEGIO CERVANTES

Incorporado al Instituto General y Técnico de Baleares RAMBLA 74—PALMA DE MALLORCA

Profesorado titular adscrito al Colegio oficial de Doctores y Licenciados en Filosofía y Letras y en Ciencias del Distrito Universitario de Barcelona.

CURSILLO DE VERANO (INGRESO Y ASIGNATURAS)

Bachillerato, Comercio, Idiomas

Empezará el día 15 del corriente Junio. Para inscripciones y detalles en la Secretaría del Colegio los días laborables de 10 a 1. El número de asistentes a cada clase es limitado.

INFORMACION

Las elecciones de Diputados provinciales.

Mañana tendrá lugar la proclamación de candidatos para las elecciones de diputados provinciales que han de celebrarse el 13 del corriente.

Los candidatos del distrito de Manacor, serán proclamados en la Audiencia. Los de Menorca, lo serán en Mahón, en el local del Juzgado de Primera Instancia.

Las derechas no han designado más que un candidato para luchar por el distrito de Manacor, don Salvador Vidal Valldeperas.

Las izquierdas presentan a los señores don Jaime Mora Sitjar, don Francisco Gomis y don Guillermo Perelló.

Es casi seguro que en este distrito se aplicará el artículo 29.

En Menorca se da por descontada la lucha.

Las derechas y las izquierdas, presentan candidatura para la mayoría. La de las derechas está formada por los señores don Antonio Moneca Cánovas de Moss, conservador; don Gabriel Villalonga Olivar, maurista; y don José Sancho Vidal, católico-agrario.

La candidatura de las izquierdas la forman los señores, don Jaime Snau Pons, liberal; don Fernando Pou Moreno, reformista; y don Francisco Hernández Caubet, republicano.

Anoche embarcaron para Mahón al objeto de trabajar sus candidaturas, don Antonio Moneca, don Fernando Pou y don Jaime Snau.

Mañana, saldrá para Menorca, por vía de Alendia, el miembro del Comité del partido liberal don José Pina.

Homenaje al Senador Sr. Pascual.

La Cámara de Comercio, cumpliendo su acuerdo tomado en la última sesión, obsequió ayer con un banquete en el «Mediterráneo Hotel», al miembro de la misma Excmo. Sr. D. Luis Pascual, con motivo de haber sido elegido Senador por Baleares.

La anterior vez que fué designado para el mismo cargo el Sr. Pascual, ya la Cámara le significó el deseo de tributarle este homenaje, pero el luto reciente de entonces del señor Pascual y la modestia de éste impidieron que se realizara el propósito. Este se ha exteriorizado de nuevo ahora y no pudo ya el interesado resistirse a aceptarlo.

Concurrió al acto la Cámara toda y el Presidente señor Salom ofreció el banquete al homenajeado, reiterándole la estimación de todos y expresando la seguridad de que el Sr. Pascual ha de intensificar su actuación en los asuntos que interesen al comercio, a la industria y a la navegación; paso de relieve la importancia que hoy reviste la función de las Cámaras de Comercio e invitó a todos a trabajar en la de Palma cooperando a la acción de todas las demás de España para contribuir a la solución de los graves problemas que hoy azotan a la Nación, expresando que para el día 11 de junio está convocada en Valladolid, de acuerdo con el Ministro del Trabajo, una asamblea de todas las Cámaras de España con este objeto, a la que muy probablemente concurrirá la Cámara de Palma.

El señor Pascual estimó el ofrecimiento de la Cámara, coincidiendo con el señor Salom en la necesidad de que todos aportemos nuestro esfuerzo para contribuir a soluciones prácticas de los problemas en que todos estamos interesados, y añadió que celebrará muy mucho que a su actuación como Senador pueda añadirse el recuerdo de alguna gestión que pueda llevar a cabo en pro del comercio, de la industria o de la navegación, esperando que la Cámara le señalará el tema y la ocasión en que la gestión deba realizarse; segura de que ha de poner al servicio de la misma toda su eficacia.

De enseñanza

Para las Escuelas de Marruecos, han sido admitidas al Concurso examen para la provisión de plazas de Maestros de las Escuelas españolas e hispano-árabes en la zona del protectorado de Marruecos, nuestras paisanas doña Margarita Andreu Gari y doña María de los Desamparados Labrés Fornés, quienes han sido llamadas para efectuar el primer ejercicio, que debe celebrarse en Madrid.

Interinos.—Por la Dirección general se ha ordenado a las Secciones administrativas que remitan, en el plazo de cinco días, las hojas de servicio de los Maestros interinos con derecho a propiedad.

Velada familiar

Mañana domingo, a las nueve de la noche se celebrará en los salones de La Protectora una velada familiar.

El Presidente de dicha sociedad nuestro estimado amigo don Antonio Acover, al invitarnos a tan simpático acto, nos ruega lo hagamos público, para conocimiento de los señores socios y familias ya que la premura del tiempo imposibilita hacerlo personalmente.

Un abogado

La guardia civil del puesto de San Antonio (Ibiza), comunica al señor Gobernador que avisada, se trasladó en el sitio donde está emplazado el estanco de «San Bascel», donde se dijo que había un muchacho abogado.

Al llegar allí, pudo hacerse cargo de que era cierta la noticia, pues sobre las aguas flotaba el cadáver del muchacho Juan Cardona Bonet, de 14 años de edad.

Se supone que el accidentado fué a comer cerezas de un arbol que hay en las inmediaciones del estanco y que por haber perdido el equilibrio cayó en él, sin poder salvarse, pues no sabía nadar.

El Juez se personó en el lugar de la ocurrencia, ordenando el levantamiento del cadáver y conducción al Cementerio, después de instruidas las diligencias del caso.

Asuntos Municipales

Hoy ha empezado a regir en las oficinas municipales el horario de verano, cerrándose aquí a la una de la tarde.

Ha visitado esta mañana al señor Alcalde una comisión del «Centre Excursionista Avant» de Manresa, acompañada de los concejales de aquel Ayuntamiento don Luis Puig y don Juan Pla.

Han departado breves momentos con el señor Forteza el cual ha agradecido la atención.

También ha recibido hoy el señor Alcalde la visita de don Máximo Nunez del Prado, representante de la Sociedad de Obras Públicas de San Sebastián.

El señor Nunez viene para estudiar el proyecto de canalización de aguas formado por el ingeniero que fué D. Pedro Garau.

Cuando haya estudiado bien dicho asunto y se haya hecho cargo del mismo tendrá una conferencia con los señores concejales a fin de exponerles sus impresiones y su opinión para la pronta realización del proyecto.

El Alcalde de Palma ha recibido un telegrama del señor Embajador de Italia agradeciéndole las atenciones con él tenidas durante su estancia en Palma.

El señor Forteza le ha contestado con otro elusivo despacho.

Una comisión de farmacéuticos ha visitado al señor Alcalde solicitando permiso para realizar ciertos trabajos en el Laboratorio Municipal.

El Alcalde ha accedido a ello.

Cuestiones obreras

En el local de la Federación Regional del Trabajo tuvo lugar, anoche, una reunión convocada por el Sindicato de Albañiles.

El objeto de la reunión era, aprobar una petición para dirigirla a los patronos, y tratar respecto a la marcha a seguir en los asuntos del ramo.

Presidió el acto el compañero Rigo, convirtiéndose en virtud del escaso número de asistentes hacer una nueva convocatoria.

Se dió cuenta de la huelga de obreros de la fábrica de tejidos de punto que el señor Escapa tiene establecida en Santa Catalina, acordando establecer una cuota semanal de 50 céntimos mientras dure la huelga.

Se designó al compañero Ignacio Ferrer para tomar parte en el mitin que dichas obreras celebrarán el domingo próximo en el teatro Victoria.

Exposición Internacional del Mueble

El Comité Ejecutivo de la Exposición Internacional del Mueble y Decoración de Interiores que ha de celebrarse en Barcelona, ha comunicado a la Cámara de Comercio de esta Ciudad, que ha resuelto esperar que la solución del conflicto planteado por la huelga de Barcelona permita a los expositores efectuar el transporte de los muebles y objetos que tengan en sus talleres, en el puerto o en las estaciones, hasta los palacios de la Exposición, para inaugurarla, y que se comunicará la fecha de la inauguración en el momento en que se tenga noticia de que la normalidad está restablecida.

Anotado que la Cámara de Palma interesa se haga público para conocimiento de los expositores a quienes pueda interesar.

El tiempo

La situación climatológica continúa siendo muy variable. Dos días malos y uno bueno. El día de hoy ha amanecido despejado.

A las diez de la mañana ha entrado viento del S. O., cubriéndose, poco a poco el firmamento de nubes, hasta el extremo de que tar la situación, a las dos de la tarde, aparatosamente lluviosa.

Y efectivamente, poco después de la hora citada ha llovido con intensidad suficiente para que corriera el agua por las calles.

A la hora de cerrar esta edición, continúa lloviendo, y denotando los elementos, tendencia a nuevas lluvias.

Tiro Nacional

Acuerdo importante.—A petición de algunos socios que no pudieron tomar parte en la clasificación ni en el Campeonato y desean matricularse a la tirada de Honor que tendrá lugar mañana el Jurado acordó que pudiesen hacerlo abonando como recargo de material el importe de la clasificación y, con el fin de no perjudicar a los demás, serán considerados como tiradores excelentes a los efectos de adjudicación de los valiosos premios que regalaron para esta

tirada todas las autoridades sin excepción y una gran parte de las sociedades de sport y recreo.

Asamblea.—Tuvo lugar anoche aprobándose el nuevo reglamento con ligeras modificaciones. No empezará a regir hasta que sea aprobado por la Junta Central de la Sociedad.

El mes de Mayo en la Merced

Solemnes en verdad han resultado los cultos durante el mes de María; todas las noches se ha visto el templo muy concurrido de fieles para horas a la Santísima Virgen bajo el simpático título de la Merced; el altar mayor aparecía iluminado con profusión y adornado con exquisito gusto: los emblemas de María, que se renovaban cada semana eran sencillamente encantadores, los cuales elevaban juntamente con la melodía del canto y la armonía de la música el espíritu a Dios; al contemplar el fervor y devoción de los fieles el corazón se dilataba y la lengua se movía para exclamar: «¡un hay fé en Israel!».

La Base Naval de Mahón

Según manifestaciones del excelentísimo señor Capitán General del departamento de Cartagena dentro de unos quince días llegará a Mahón, los buques que han de constituir, por de pronto, las fuerzas sutiles afectas a aquella Base Naval.

Por la citada fecha se espera la visita de la División de Aeronáutica Naval, que manda el capitán de fragata, don Pedro M.ª Cardona, y que ha de efectuar prácticas, especialmente en aguas de Fornells.

La festividad del Corpus

Con la solemnidad de los años anteriores tuvo lugar ayer en la Iglesia de Santa Eulalia la festividad del Corpus.

Por la mañana se celebraron Divinos Oficios, viéndose el Templo atestado de fieles.

Por la tarde, se celebró solemne procesión que recorrió varias calles inmediatas a la citada Iglesia, formándola crecido número de personas y Congregaciones Religiosas, con sus respectivos santos y estandartes.

Con motivo del mentado acto religioso la plaza de Santa Eulalia y calles adyacentes se vieron toda la tarde muy concurridas.

Hoy ha tenido lugar la festividad del Corpus, en la parroquial Iglesia de Santa Cruz, viéndose los actos religiosos celebrados, con dicho motivo, muy concurridos.

Por la tarde se ha celebrado procesión por el interior del Templo. Este lucía sus mejores galas y una espléndida iluminación.

Mañana tendrá lugar la fiesta del Corpus en San Jaime.

Pronunció una plática religiosa alusiva a la festividad del día, el orador sagrado Reverendo Padre Miguel Roselló, de los S.S. C.C.

Por la tarde se cantará solemne Trisagio y reserva de S. D. M.

Esperantista Kiubo Palma

En la junta celebrada por la Directiva de esta sociedad, el 29 del pasado, en su domicilio social (Mezquita 6, después de aprobada el acta de la anterior y el estado de cuentas; el Secretario don Juan Barceló Andreu, dió cuenta a los reunidos, de haber tomado parte en el Congreso esperantista celebrado en Valencia (en su acto inaugural, en el que estuvieron representadas casi todas las autoridades y entidades de todas clases, desde el Cardenal Arzobispo de Valencia Primado de las Españas hasta el humilde compuesto de típica blusa, habiendo aceptado S. M. el Rey, la presidencia honorífica, tuvo lugar en el Paraninfo de la Universidad Literaria bajo la presidencia del catedrático de la misma D. Luis Jordana de Pozas y ameznizado por la banda municipal, que galantemente cedió el Ayuntamiento obsequiando, además, con un espléndido «lunch» a los congresistas que también estuvo amenizado por dicha banda.

Las demás sesiones se desarrollaron en el salón del «Ateneo Científico», quedando constituida la «Confederación de Esperantistas Ibéricos» y aprobado el reglamento por el que han de regirse.

Después dió el señor Barceló la agradable noticia de que la «Federación Esperantista Catalana» acordó la idea de celebrar uno de los próximos congresos anuales, en Mallorca, pues según le manifestó el Presidente de dicha Federación, son muchos los catalanes que desean y esperan que el tiempo les brinde ocasión propicia para visitar y conocer la Isla Dorada.

Notas del Carnet

PERSONALES El señor Gobernador ha recibido un telegrama del Embajador de Italia, en el que le comunica su feliz llegada a Barcelona y le agradece las atenciones para con él tenidas durante su estancia en Palma, rogándole, además, que testimonio su más sincero reconocimiento a las demás autoridades, también por las deferencias y atenciones tenidas.

La bella señorita doña Antonia Vidal Juan, hija del propietario y concejal del Ayuntamiento de Manacor don Juan Vidal, ha terminado brillantemente su carrera de Maestra Superior.

La felicitamos.

Con notable aprovechamiento ha terminado en Barcelona la carrera de farmacéutico, don Gabriel Fuster Forteza hijo del farmacéutico de Manacor don Gabriel.

◆ Nuestro compañero en la prensa don José Tous Maroto ha sido objeto con motivo del estreno de su drama «Leonor de Serrallera» de una delicada atención por parte de muchas distinguidas señoras y señoritas de la alta sociedad mallorquina, le han dirigido un mensaje en el que hacen constar que no siendo costumbre de las señoras asistir a los actos de homenaje, se asociaron no obstante a los que le dedicaron por el expresado motivo y le envían un aplauso.

Avalaron el mensaje numerosas firmas.

BODA

En la riente Sóller, ha tenido lugar el enlace matrimonial de la bella y distinguida señorita doña Margarita Castañer Deltell, con el distinguido joven don José Magraner Vicens.

Fueron padrinos por parte del novio sus señores padres, don Juan Magraner, exalcalde de aquella ciudad, y D.ª Margarita Vicens Castañer, y por parte de la novia, sus señores padres, D. Pedro J. Castañer, Alcalde de Sóller y D.ª Nelly Deltel y Naud.

Fueron testigos de boda, D. Jerónimo Estades, exdiputado a Cortes, Dr. don José Pastor Pbro., y D. Loreto Vaquero por parte del novio, y D. Isaac Gabaldón, teniente de la Guardia Civil, D. Jerónimo Estades, teniente de Alca de y don Miguel Bernat por parte de la novia.

Bendijo la unión el Rdo. D. Antonio J. Mora rector de la Iglesia de Felanitx pariente de la desposada.

El organista de la Parroquial de Sóller, señor Roselló, ejecutó en el órgano, diversas composiciones, durante la celebración del acto.

La novel pareja, que salió para Palma, desde donde marchará a Francia e Italia, recibió valiosos regalos, entre ellos uno del Magnífico Ayuntamiento de Sóller. Deseamosles eternas felicidades.

DE VIAJE

◆ Con motivo del fallecimiento de su padre D. José Bonifà Taronj, han llegado esta mañana, el oficial de Telégrafos de la Central de Barcelona, D. Federico, y el médico de Ripoll, D. Enrique.

A bordo del vapor «Mallorca» marcharon a Barcelona de paso para Madrid los que hasta hoy han sido nuestros huéspedes, el Embajador de Italia en la Corte, Marqués Paulocet de Calbott y el coronel don Maurilio Marsengo.

◆ A bordo del vapor «Rey Jaime I» han llegado de Barcelona: El capitán de la marina mercante don Gabriel Garcías.

El doctor don Juan Serradell. El abogado catalán señor Sançhiz.

También han llegado esta mañana don José Soriano, D. M. Núñez de Prado, don Fernando Vidal, don Andrés Tamuguet, don Luis Acarate, don Miguel Puig, doña Narcisca Menoas, doña María Fiol, don Mateo Snau y señoras, don Alonso Canela y señoras, don José Company, señora e hijo, don Juan Figuerola y señora, don Francisco Antóh, el oficial de Aduanas don Casimiro Semar y señora, don Enrique Ramis, don Bernardo Calach y señora, don José Paigcorch, don Victor Cardona, don Pablo Saiz, don Francisco Mir, doña Eulalia Tinton, el P. Jesuita don José M.ª Olivri, el señor Sampol y doña Carmen Muntaner.

Y el inspector de buques de la Compañía Transmediterránea, nuestro amigo don Jaime Estarellas.

◆ Tienen decidido ir a Barcelona para donde embarcarán mañana noche: El ingeniero jefe de Obras públicas de Barcelona don Blas Sorribas acompañado de su esposa e hijo.

El comerciante don Ramon Oliver. El presidente de la Federación Patronal don Gabriel Carbonell.

El Inspector de policía don Tomás Florez.

También embarcarán mañana noche: don Paul Bordou, don Eusebio Carrara, don José Pomer y don José Martínez.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Santa Clotilde y San Isaac, mártires.

Corpus Christi.—Se celebrará en San Jaime a las diez horas menores, Exposición de S. D. M. mayor solemne con sermón por el Rdo. P. Miguel Roselló, de los SS. C.C.

Por la tarde a las cinco actos de coro, a las siete y cuarto Rosario, Trisagio cantado, procesión solemne Te-Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En la Catedral Basílica, a las nueve y tres cuartos Exposición de S. D. M. Prima, Tercia y Misa mayor con sermón por el M. I. Sr. don Antonio Sancho, Canónigo Magistral. Por la tarde, último día del Triduo Eucarístico mandado por Su Santidad el Pape; predicado por el mencionado orador M. I. Sr. don Antonio Sancho, C. M., a las ocho de la noche.

En Santa Cruz, fiesta solemne dedicada al Sto. Cristo. A las diez Tercia y Misa mayor con sermón.

En San Juan, durante la misa de diez se hará solemne ejercicio dedicado al Sagrado Corazón de Jesús, con exposición y cánticos.

En los Sagrados Corazones, por la tarde a las cuatro, plática en la Secretaría para los hombres asociados.

En el Centro Eucarístico, a las siete y media Compañía general de la Adoración Perpetua del Santísimo Sacramento de la Opra de las Iglesias Pobres.— Por la tarde, a las siete, Rosario, ser-

món, bendición y reserva de S. D. M.

En el Socorro, a las siete y media, Misa de Comunión general, para los Socios de la Guardia de Honor al Sagrado Corazón de Jesús. Al anochecer, hecha la Exposición menor y rezado el Santo Rosario, se hará el piadoso ejercicio de la Hora Santa.

En dicha iglesia del Socorro, durante todo el mes, al anochecer, rezado el Santo Rosario, se hará el ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús.

En Santa Catalina de Sena, a las siete y media, Misa de Comunión general para la Asociación del Rosario Perpetuo; y a las siete de la tarde, exposición de S. D. M.; estación, Rosario, cánticos, Padrenuestros, motetes, reserva y Procesión de la Virgen del Rosario.

Visita.—A Nuestra Señora del Con-falón, en Santa Eulalia.

LUNES 4

Santos.—San Francisco Carrascosa, etc.

La Festividad del Corpus Christi, se celebrará en San Miguel. A las diez, Tercia y Misa mayor solemne con sermón por el Rdo. Sr. don Pedro Domenge Pbro. Por la tarde, a las seis se hará la procesión de costumbre que recorrerá las calles ya anunciadas, ya su regreso se cantará solemne Te-Deum y reserva de S. D. M.

En Santa Catalina de Sena, a las siete y media, Misa de Comunión general para la Asociación del Rosario Perpetuo; y a las siete de la tarde, el ejercicio de costumbre, que terminará con la procesión de la Virgen del Rosario.

Visita.—A Ntra. Sra. de los Dolores, en S. Felipe Neri.

MARITIMAS

El movimiento de buques en el puerto ha sido como sigue: ENTRADAS.—Procedente Barcelona el vapor Rey Jaime I, con el correo, pasaje y carga.

Procedente de Ixex el vapor C. Sorní con cargamento de fosfatos.

Procedente de Gandia el laúd Pepita, con frutas.

Procedente de Valencia el pallebot Elisa La roda con lastre.

SALIDAS.—Para Alicante ha salido esta mañana el vapor Canalejas con el correo, pasaje y carga.

Para Barcelona salió anoche el vapor Mallorca.

Para San Carlos de la Rosalia el pallebot Capdepera con abonos químicos.

De Teatros

Lirico

Ante numeroso público debutó ayer en este teatro la canzonetista Isabel de Aragón, artista que se presenta con lujo y que dice los coplés con mucho acierto lo cual valió insistentes y abundantes aplausos que le obligaron a repetir varios números.

El tango de La monterta que ya se ha hecho popular antes de su estreno en Palma, tuvo que repetirse anoche hasta cuatro veces.

Jack Hana y sus cuatro jazz girls: que también debutaron anoche obtuvieron una franca acogida por parte del público. Se trata de un número originalísimo que forman cuatro bellas inglesitas y un caballero, que en los números de baile no tienen rival demostrando una agilidad sorprendente.

El número está elegantemente presentado, resultando muy vistoso y muy del agrado del público, especialmente porque es algo nuevo dentro del manoseado género de las variedades.

Fueron muy aplaudidos.

En las sesiones de mañana domingo, de tres y media tarde a doce noche trabajarán la canzonetista Isabel de Aragón y la atracción Jack Hana y sus cuatro jazz girls.

En la primera y tercera sesión se proyectará el tercer libro de Veinte años después y en la segunda sesión la interesante película artística en cinco partes La hija del pasado.

El lunes se estrenará el cuarto libro de la serie Veinte años después.

El final de temporada

Es ya costumbre inveterada en la Empresa que dirige el Teatro Lirico, cerrar anualmente la temporada teatral con un espectáculo de importancia, que constituya un digno broche a la labor del resto del año. Prueba patente de ello son las temporadas de ópera que en los últimos años realizaba la Empresa en el Principal el mes de abril como clausura en nuestro primer coliseo y las de comedia con compañías de Madrid que en mayo y junio se celebraban en el Lirico.

Esta vez han quedado descartadas las funciones de ópera en el Principal, y por lo tanto podemos ya afirmar que en la temporada 1922-1923 no veremos ópera en Palma, y en cuanto a la de comedia no será posible que venga una compañía de la Corte pues ello le impedirían compromisos locales de la Empresa del Lirico.

Dicha empresa nos decía anoche que no ha desistido no obstante de dar un brillante remate a la temporada bajo el aspecto de variedades y bajo el de la ópera, y ha proseguido sus activas gestiones, apesar del descalabro que sufrió con el incumplimiento de contrato de la compañía que debía estrenar Arco Iris y de los obstáculos invencibles que tropezó para poder estrenar La Monteria, a mediados de mayo.

La temporada de variedades se clausura-

rá con la actuación de un número gran importancia. Con el debut, el día ocho de la famosa troupe de bailarines Saucha Morgowa, número que garantiza el hecho de que después de haber actuado durante 40 días en Valencia han sido contratados por tres meses más.

La temporada oficial, es ya casi-guro que se cerrará con una buena temporada de ópera y zarzuela y no desde principio el 14 de junio próximo, la Empresa no ignora que la época en que muy avanzada para un espectáculo de tanto coste y de tal importancia, pero no vacila en aventurarse a tal arriesgado empresa, para así corresponder a constante favor del público.

La actuación de esta compañía que está dirigida por un actor de tanto prestigio como Fernando Vallejo, famosamente conocido de nuestro público, no por base dar a conocer en Palma los dos obras de mayor éxito que se han estrenado desde hace varios años en la ópera de Guerrero La Monteria y la revista no menos popular ¡Que es gran de Barcelona!

La compañía además de los nombres de prestigio que la integran tiene la ventaja de que todos sus elementos vienen actuando juntos desde el 21 de Septiembre de 1922 que debutaron en el Teatro Victoria de Barcelona con el motivo para que llevar un conjunto completo, y un repertorio insólito.

Figuran como principales figuras de la misma el primer actor Fernando Vallejo, y los otros primeros actores Arsenio Gálcerán (único intérprete del Madrid de ¡Que es gran de Barcelona!) y Manuel Fernández; las primeras tiple Conchita Huerta, Luisa Rodríguez, Amparo Martí, Pepita Huertas, y María Hernández; el célebre tenor cómico Pepe Acuarín; el notable barítono Luis Moreno, el bajo Pablo Lopez, otro barítono Manuel Pradas, el tenor Asensio Rodríguez, y demás actores de conjunto, seis segundas tiple, maestro y pareja de baile, 25 bailaristas, etc.

La compañía, como decimos, desea conocer en Palma, las óperas La Montañita y La reina de las praderas, la popular obra ¡Que es gran Barcelona! y una segunda parte Ya soc aquí (Madrid), la revista ¡Vaya calor! las zarzuelas La polilina, Antolita la del guarda, La plaza La cantinera del tercio y otras variopintas además las obras de mayor éxito.

El Congreso de la Prensa en Sevilla

El señor Presidente de la «Asociación de la Prensa de Baleares» ha recibido esta mañana este otro telegrama de los delegados de dicha Sociedad en el Congreso nacional de la Prensa: «Sevilla 1 (1924)

Esta mañana se celebró la última sesión de la Asamblea de la Prensa. En ella se trató y discutió la cuestión del Montepío nacional.

Después de dos horas de discusión, se acordó el nombramiento de una comisión, compuesta por las Asociaciones de Santander y Bilbao, para que, justas procedan a la redacción de un proyecto, teniendo en cuenta todas las opiniones expuestas y emiendadas presentadas por los señores Pérez Lugio, representante de la Asociación de la Coruña, y Vives, de Palma.

Una vez redactado el citado proyecto, debiera éste enviarse a todos los Asociaciones federadas, para que hagan en el cuantas modificaciones procedan, enviándolas luego al Comité directivo.

Este las aplaudir y condecorar con todo el proyecto definitivo.

La Asamblea ha terminado en medio de la mayor cordialidad.

Esta tarde se celebr

TEATRO LIRICO. Mañana de 3 y media tarde a 12 noche
ISABEL DE ARAGON Canzonetista
JAC HANA y sus cuatro girls
y las interesantes películas
Veinte años después y La hija del pasado

RAFAEL FELIU BLANES
ALMACENES MATONS
PALMA DE MALLORCA
JAIMÉ II, 39 a 47

Regalamos a nuestros clientes un nuevo y magnifico AUTOMOVIL Loryc

La fiesta de la pintura mallorquina

CARTA ABIERTA

Señores Guillermo Forteza, Juan Alcover, Gabriel Alomar, Daniel Martínez Ferrando, Conde de Peralada, Rafael Romero, Fernando Pou, Fernando Alzamora, José Luis Maroto, Vicente Penaranda, Vicente Alzamora, José Luis Ferrer, Jerónimo Amengual, Juan Tomás de Ayreñor, y Joaquín Domenech.

Muy señores míos: Hace unos dos meses que en Madrid, con ocasión de un banquete al pintor Juan de Echevarría, publiqué yo, en el diario La Voz, a instancias de su crítico el muy sutil «Juan de la Encina», una cordial llamada a ciertos hombres de excepción—artistas y amadores del arte—que tenían a crear, al margen de los certámenes oficiales, un Salón de Pintura de proyección moderna en el que pudiese caber y convivir a gusto el núcleo de pintores que vive fuera de la Ley estética porque se rigen las Exposiciones Nacionales, que no acude voluntariamente a éstas, y que podrían ser, organizadas, acicate agudo, vigilante cierto de Jurados y repartidores de merced, elevando de rango, con su obra unida, las colectivas manifestaciones periódicas del arte español contemporáneo.

Por razones de eficacia daba yo mismo los nombres de las personas que podían formar el Comité organizador y directivo de este motivo figurando entre ellas, siendo todas ellas, significativas y solventes.

El solicitó tuvo tal éxito que, a los pocos días no solo se constituía el Comité indicado por mí sino que se ofrecía, por persona muy conocida en los medios artísticos, por carta publicada en el popular periódico de la noche, la cantidad necesaria para organizar la Exposición propuesta y una crecida suma para compra de Obras.

Cuando hace unas semanas salí yo de Madrid la organización del Salón de Artistas Españoles—que así habrá de llamarse este anual florecimiento estético, estaba en marcha, formando su Comité Eugenio d'Ors, Juan de Echevarría, Xavier Nogúes, Manuel Abril, Luis Planchida, Juan de la Encina, José Bergamín, Luis Bagaría, y dicen estos excepcionales artistas, críticos y gustadores de arte que también forma parte de él el que estas líneas firma, y digo dicho porque él renunció a tal honor una vez constituido el Comité y trazadas, muy a su gusto, las líneas directrices del movimiento.

En las cuartillas motivadoras de estas realizaciones glosaba yo el objeto dicho «Si no tuviese algo que decir que ostentando vale más que el silencio...» y razonaba el porqué de mi hablar. Así ahora, vuelto a Mallorca, a la que descubi para mi emoción y goce paros el año pasado, instalado aquí con los míos y dispuesto a vivir pintando y viviendo en la Isla años y años, sin ningún deseo ni necesidad de llamar la atención de los vanos, amigo del silencio y de la intimidad perfectos, por razones que entiendo valen más que el temor de pasar ante la opinión de las gentes por desador del popular hábito, un poquito estimulado por el éxito de mi proposición madrileña, me dirijo a unos cuantos hombres de esta maravillosa Mallorca o que en esta Mallorca viven y de los que tengo el más fijo conocimiento o la más cierta referencia y a sabiendo de que he de decir algo que vale un poquito más que el silencio, altero éste y digo.

Ya sé que se han celebrado recientemente en Palma ciertas Exposiciones de Pintura, organizadas, creo, por su Ayuntamiento, con éxito del que no tengo una suma justa. No sería, pues, nuevo, el reunir cierta cantidad de obras artísticas de autores diversos y ofrecerlas a la curiosidad pública. Sin embargo, aunque no sea nueva en su esencia mi proposición, pues de esto mismo que ya hicieran se trata, acaso, acaso, hubiera alguna novedad en un comenzar a enseñar y en un continuar aprendiendo en estas disciplinas del saber y el sentir la pintura moderna, si nosotros acertiásemos a coordinar ciertos sistemas de aprendizaje y de enseñanza estética de los que acabo—ustedes

dos más que yo de fijo—somos poseedores.

De organizar una exposición anual y colectiva de pinturas de Mallorca se trata. De la Fiesta de la Pintura Mallorquina quisiera yo hablar con Vds. De una fiesta que se podrá pensar, medir, exaltar, se trata. De una fiesta en que se podrían revisar las antiguas interpretaciones piasticas de la Isla y ojañar ante la opinión morvediza oleras verdades esenciales.

Fiesta de cultura verdadera sería la que yo me propongo. Fiesta de máxima cultura será esta si Vds. la alientan con su entusiasmo y conocimiento vivos. Este es, ligeramente enunciado, mi propósito. Solo ruego, por ahora, a ustedes organicen una reunión ante la que yo puedo informar de ciertos proyectos vagamente vertidos en estas líneas—llenas de las ideas—que desde que he llegado a Mallorca van adquiriendo cuerpo en mi espíritu. Después de esta reunión que solicito volveré a la soledad plena de paz y esfuerzo de mi Deyá, contento si mis propósitos logran la atención de Vds. un poquito desencantado si no pudo interesar su afán de superación constante en esta ansia de hacer prender aquí una rama del árbol que sembré en Madrid, agradecido siempre a la fortuna que supone al ser escuchado por personas tan excepcionales cuando se tienen tan escasos merecimientos como yo tengo y, en definitiva, cierto, como ayer de haber hablado para decir algo que supone más que el callar.

Gracias por todo les adelanta su afectísimo S. S. que les saluda.—Gabriel Forteza, 21 de Mayo.

El Ahorro Postal

En la villa de Santa María se ha celebrado con gran entusiasmo la fiesta que encabezaba estas líneas, organizada por el Administrador de Correos y Abogado don Ricardo Cormanzena, ayudado del Inspector de la Caja Postal de Ahorros don José Suan, con objeto de inculcar al numeroso auditorio que asistió al acto la virtud del Ahorro.

Acompañados de una banda de música y todas las Autoridades locales, fueron los niños de la Escuela con su Maestro don Felipe Compañy a las afearas del pueblo para recibir dignamente a los niños de Consell, que también con su Maestro señor Barceló, quisieron participar de tan simpática fiesta.

Al reunirse los niños de ambas Escuelas y después de pronunciar uno de cada una discursos de bienvenida y ostentando todos los lactos con los colores nacionales y con su correspondiente bandera, se dirigió la comitiva al son de un pas-calle al amplio local de «Can Mich» que se hallaba adornado con exquisito gusto, siendo insuficiente para aguar a la multitud.

A los acuerdos de un cuarteto tomaron asiento en la Presidencia una Comisión del Ayuntamiento con el señor Alcalde don Andrés Bestard, el señor Cura Párruco don Jaime Martorell, el Juez señor Homar, los Maestros Nacionales señores Compañy y Barceló, el Administrador Principal de Correos de estas Islas don Francisco Lhotellerie, el Inspector de la Caja Postal señor Suan, el Jefe de Negociado señor Ojón, el Administrador de Bienes señor Sitjos y el Administrador de dicha villa Sr. Cormanzena.

Dió principio el acto con el «Himno a la Previsión» cantado por los niños y niñas, que arrancó una salva de aplausos; a continuación la angelical niña Catalina Fiol recitó con mucho acierto la décima «El Ahorro», y las encantadoras niñas Catalina Vert, Catalina Ferr, Angellita y Pepita Cormanzena deleitaron al numeroso público con la representación del cuento «Sembrad con Amor» siendo todas ellas muy aplaudidas.

Seguidamente empezó su hermoso discurso el Inspector D. José Suan sobre el ahorro en relación con la mujer, siendo interrumpido repetidas veces por los aplausos, dejando un grato recuerdo de su entusiasmo.

Seguidamente el propietario de Consell D. Antonio Barceló García de Paredes, expuso la importancia del ahorro para el agricultor y el niño, siendo gustosamente aplaudido.

Y finalmente hizo el resumen del acto el celoso Administrador Principal de Baleares señor Lhotellerie, que en elocuentísimas frases enalteció la fiesta y felicitó a los señores Suan y Cormanzena por su organización, y en brillantes párrafos describió las bellezas de Mallorca felicitando al numeroso público por el éxito, coronando su discurso una larga ovación.

Unas palabras de agradecimiento del niño Miguel Pizá muy en consonancia con el acto dió fin a la fiesta, repartiéndose unas 300 libretas, acompañando después a las autoridades con la banda de música a sus domicilios. Santa María, 30 Mayo de 1923.

Deportivas

Fútbol.—El partido de mañana en el campo del Alfonso Deseosa la Real Sociedad de aprovechar la corta estancia en Palma de los grandes jugadores ohecos, el portero Kopriva y el delantero Obruchos, ha organizado para mañana a las cinco de la tarde un encuentro entre su primer equipo y el de la U. P. Mercantil, reforzado con dichos jugadores. De este modo podrá admirarse la soberbia labor del célebre portero y del famoso delantero.

Seguramente que el partido resultará muy interesante porque la línea delantera alfonseña se siente deseosa de marcar al internacional Kopriva y éste arde en ganas de dar a conocer al público palmasano su bien alimentada fama.

El «Meteor de Praga» en Valencia Como saben nuestros lectores se trasladó a la ciudad del Turia después de haber celebrado los encuentros con el Alfonso XIII, el mencionado equipo, donde tenía que jugar el jueves pasado en el Valencia F. C.

En La Vanguardia de Barcelona llegada hoy leemos en su sección telegráfica de provincias lo siguiente: «En el campo del Valencia F. C. se ha celebrado un partido de fútbol entre el equipo propietario del campo y el S. K. Meteor de Praga, ganando éste por cuatro a uno».

Partidos en el Campo de Baleares Para mañana domingo en el campo de Son Canals (Hostalets) hay señalados los siguientes encuentros: «A las nueve de la mañana; «Europa-Juventud Baleares».

Tardó a las tres y media; primer equipo del «Baleares» contra el primero del «Atlético» (partido revancha). A las cinco «Reserva del Baleares» contra 1.º «Mallorquina».

Los asistentes tendrán con la misma entrada derecho a presenciar los dos encuentros de la tarde.

Los prodigios del Uromil en el ácido úrico

Dr. VIÑAS Tengo la satisfacción de comunicarle que su UROMIL ha resultado de maravillosa eficacia en mi madre, señora de 68 años, afecta de diatesis úrica, con neuralgias que interesan sobre su pié. En este caso todas las medicaciones fracasaron y únicamente con UROMIL se logró la desaparición de los dolores, coincidiendo con fuertes descargas por la orina.

Dr. DEL CAMPO CATEDRÁTICO Sevilla, Diciembre 1921 Los conceptos de esta carta, son una prueba más de las prodigiosas virtudes terapéuticas del Uromil, para curar la Diatesis úrica, y los que van sujetos al Reuma, Gota, Artrismo, Arterias, Cólicos nefríticos, neuralgias, etc., encontrarán en este notable disolvente úrico, su salvación, siguiendo las indicaciones del médico.

Son numerosos los enfermos desengañados que por no haber encontrado el menor alivio en otros tratamientos creían que sus ataques eran incurables; pero recurrieron al Uromil, y se libraron de ellos, antes de concluir el primer frasco. El Uromil se vende en farmacias y Centros de Específicos de España y América.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad DE LAS BALEARES Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 12 del corriente y siguientes necesarios de 4 a 7 de la tarde en la sala de ventas de la Sociedad (Sol 19), se celebrará pública subasta para enajenar las garantías de los préstamos vencidos en el mes de Mayo de 1922.

Hasta el día 1 a las siete de la tarde podrán los interesados cancelar o renovar sus respectivos préstamos. Palma 1 de Junio de 1923.—El Vocal de turno, Francisco Pou, Pbro.

CAMISERAS

Se necesitan de buenos en la casa Mercadal, Brossa 9.

Mas Telegramas

EN EL SENADO Madrid 1 (11:30 n.) Esta tarde celebró sesión el Senado con mucha concurrencia en los escaños. Presidió el Sr. Auñón. Los senadores visten etiqueta. En el banco azul toman asiento los señores Lopez Muñoz Salvatella, Chapparieta y Aznar. Sin debate se aprueban las actas que faltaban. Comienza la ceremonia de prestar juramento. El primero que lo hace es el señor conde de Romanones ocupando escaño en la Presidencia. A propuesta del señor Ryo Villanova se elijen definitivamente los secretarios interinos. El señor conde de Romanones pronuncia un discurso dando las gracias por su nombramiento al Gobierno. Expone la obra que tiene que realizar el Senado. Tan importante es, dice, que carece de autoridad y condiciones para desempeñar el cargo. Hay que resolver sobre cuestión tan importante, que ofrece grandes dificultades, por referirse a diferentes personalidades. También precisa modificar los estatutos del Senado. Espero resolverlo con patriotismo reconociendo la necesidad de abrir la puerta a las representaciones de la vida española que tienen verdadero arraigo en el país. No cree preciso la honda reforma de la Constitución, pues la Constitución, en la forma en que está redactada, caben en ella toda suerte de interpretaciones. Es imprescindible un concluyente examen de los problemas económicos. Los debates, repito, serán difíciles y procurará dirigirlas. Si me faltara autoridad repetiría las palabras del señor Sánchez Toca referentes a que la autoridad en el Senado es la consideración, el afecto, el mutuo afecto. (Aplausos). Se elije la comisión de actas. Se sortean las secciones. Y se levanta la sesión. Muchos senadores marohan al Congreso a presenciar el debate.

El automóvil quedó completamente destruido. A consecuencia del accidente resultó muerto don Antonio Roig Coll, y heridos de gravedad don Manuel Bonache y don Víctor Llenas, siendo conducidos éstos a la Clínica de Salud «La Alianza», de Mataró. También resultaron con heridas un hijo del señor Llenas, don Juan Soler y don Gonzalo Pamies, que guaba el automóvil de referencia. Estos fueron conducidos en un automóvil a Barcelona. Instruye diligencias el Juzgado de Mataró.—C.

Alcance de la tarde Comentarios del señor Alcalá Zamora, al Consejo de Ministros. Madrid 1 (12 n.) En los pasillos del Congreso, el señor Alcalá Zamora, dice: «Habrá visto Vds. que el Consejo celebrado ayer, duró diez horas, a pesar de haberse ido el ministro de la Gracia y Justicia. Si ahora dimitiese otro Ministro oador, tendrían que llevarse la cama a los Consejos. Luego añadió: «Dos rectificaciones he de hacer. La primera es que la repatriación que se está haciendo, se lleva a cabo conforme a mis planes. No doy detalles de ella por si los acontecimientos impidieran al Gobierno llevarla a cabo, evitar que la moral pública decaiga. La otra rectificación es la de que si la repatriación no se hizo antes fue debido a que los 18 regimientos de infantería de la segunda y tercera región, no pudieran salir al primer aviso, lo cual consideraba base indispensable para la repatriación. Por último he de decir que yo no he aprobado ni firmado el pacto con el Raisant. Ya veremos—terminó diciendo—quien es el Ministro de la Guerra que lo firme».

BOLSA DE MADRID Oficial del día 1 4 p Interior... 71.00 4 p Exterior... 87.00 4 p Amortizable... 91.50 5 p Id. viejo... 95.40 5 p nuevo... 95.50 Banco de España... 589.00 Compañía de Tabacos... 245.00 París vista... 42.50 Londres vista... 30.49 Dloares... 8.57 Marcos... 0.00 Liras... 31.90 Obl. Tesoro 5 p... 101.90

ECOS VARIOS Extraño suceso.—Un automóvil choca contra un faro, y los ocupantes huyen abandonado el coche. Madrid, 1 (11 n.) A primera hora de la tarde, en la calle de López Hoyos, esquina a la de Castelló, un automóvil que venía a gran velocidad, chocó contra un faro, resultando lesionados todos los ocupantes. Después del accidente los ocupantes, incluso los más heridos, se marcharon dejando el automóvil abandonado. El coche es de la matrícula de Barcelona. Viene cubierto de polvo. El cuentakilómetros marca un recorrido de 800. Dentro del auto se encontró una maleta, de la que se ha incautado el Juzgado, como también del coche. El suceso ha sido comentadísimo. Créese que los ocupantes son sindicistas.

De Barcelona El atentado de ayer Barcelona 2 (6 m.) Esta mañana a las seis y media se han presentado tres individuos jóvenes, en la tienda propiedad de D. Domingo Amat, situada en la carretera de Graells, y sin decir nada han disparado las pistolas que empuñaban contra Antonio Bolós Torres, encargado de dicha tienda, huyendo al verle caer bañado en sangre. Los compañeros de trabajo del agredido emprendieron a pedradas la persecución de los agresores, pudiendo observar una de las piedras, resultando, al parecer, herido. Una pareja de la guardia civil que presta servicio por aquellos contornos, acudió a la tienda al oír los disparos y al ver que los tres hombres corrían por la Riera de Magoria, perseguidos por otros, les dió el alto. Al no hacer caso, hicieron fuego por dos veces contra los fugitivos no haciendo blanco. Los tres individuos desparecieron entonces sin poder ser detenidos. La víctima fué trasladada al Hospital Clínico donde los médicos de guardia le apresaron una herida de arma de fuego en la región anterior del tórax, con salida por la axila anterior izquierda, siendo calificado su estado de pronóstico reservado, salvo complicaciones. Después de la cura de urgencia quedó en una de las salas. Un hijo del exministro francés M. Brousse, a punto de ser herido. La tienda en que se ha desarrollado este nuevo episodio de la lucha social en Barcelona, se encuentra a pocos pasos del campo de foot-ball del Español y del Polo Club. El hijo del exministro francés monsier Brousse, se encontraba en la guarderropía de esta última sociedad deportiva cuando han sonado los disparos, y por un verdadero milagro no ha resultado dañado, pues uno de los proyectiles le ha pasado rozando la cabeza, yendo a incurrirse después en la pared. El nuevo Gobernador Se dice que el domingo llegará el nuevo Gobernador don Francisco Barber. También llegará el mismo día el señor Raventós para recoger a su familia. Accidente automovilista.—Un muerto y cinco heridos. A las siete de la tarde de ayer en la carretera de Mataró a Argenteos, y en el cruce de la de Grenollers, y Dos Rius el automóvil propiedad del diputado a Cortes señor Fortuny, de la matrícula de Barcelona 7277, que ocupaba el tercer lugar de una fila de cinco automóviles, quiso hacer un avance y en un viraje se desvió, chocando con un árbol de la carretera.

El cuarto premio de la lotería. Esta mañana hemos recibido de la agencia Fabra, un telegrama rectificando el número del cuarto premio del sorteo celebrado ayer en Madrid. El número premiado en cuarto lugar fué el 20.831 y no el 2.083, que antes se nos había telegrafiado. Escasez de agua. Los vecinos del barrio de la Lonja, se quejan de la escasez de agua que están sufriendo desde hace algún tiempo. En su nombre rogamos a quien corresponda que se vea la manera de que puedan estar debidamente abastecidos de tan necesario elemento. Las patatas y el carbón. Ha bajado notablemente, en esta capital, el precio de las patatas. Hoy se vendían en la Plaza de Abastos, clase superior de La Puebla, a razón de 0'10 céntimos el kilo. Con motivo de dicha baja de precio el público adquirirá esta mañana grandes cantidades del citado comestible. El precio del carbón vegetal también ha bajado 0'50 céntimos por arroba, con motivo de varios cargamentos de combustibles, llegados estos últimos días a Palma. El Knock-out. El concesionario del nuevo procedimiento de extinción de incendios por medio de la Mousse Knock-Out, D. Juan Figuera, acompañado del Delegado en Baleares D. José Aguilera Puig, han tenido la atención de invitarlos a las pruebas de dicho procedimiento que se verificarán en el muelle mañana de 5 a 6 de la tarde. Asistirán al acto las autoridades. Renuncia. La «Gaceta» publica una disposición admitiendo la renuncia que D. Joaquín del Olmo Bernard, ha presentado del cargo de vocal del Tribunal de oposiciones para proveer la Cátedra de Legislación mercantil, vacante en las Escuelas de Comercio de Palma y Vigo. En las Reparadoras. El Secretario de entronización del Corazón de Jesús en el Hogar se reunirá el lunes día 4 a las once de la mañana. Denunciado. Por abusos deshonestos ha sido denunciado por la policía y puesto a disposición del juzgado un individuo, vecino de esta capital. Por exceso de original. Para dar salida al original que tenemos en cartera, publicamos en cuarta plana, la lista de la lotería, folletín, y la información de los pueblos. Riña. En la calle de la Merced han reñido esta mañana dos campesinos, sacando uno de ellos, de la contienda una herida en la cabeza que le ha causado el otro con una piedra. El egoísmo y la codicia no solo ha producido daños inmensos a la hacienda ajena, sino también graves transtornos a la salud, a causa de la extracción de materias químico-nutritivas de los principales alimentos, los cuales, al venderse sofisticados, menguan el poder nutritivo de todas las células de la economía. Por lo mismo, hay que reparar esas pérdidas con un tónico que vigorice el organismo y sustituya la falta de aquellos agentes nutritivos y esto es fácil de conseguir usando el poderoso reconstituyente Jarabe de Hipofosfitos Salud que cuenta con la aprobación de la Real Academia de Medicina y 35 años de existencia. Como este Jarabe ha sido burdamente imitado, es necesario que el enfermo antes de adquirirlo, exija el frasco que lleva las palabras Hipofosfitos Salud estampadas con tinta roja en la etiqueta exterior.

El Congreso nacional de la Prensa Esta tarde el Presidente de la Asociación de la Prensa ha recibido el siguiente telegrama: Sevilla 2 (11 m.) En el salón de actos de la Sociedad Económica de Amigos del País se celebró en la tarde de ayer la sesión de clausura del segundo Congreso Nacional de la Prensa. La presidió el señor Gobernador civil, acompañado del Alcalde, del Comisario Regional de la Exposición Ibero-Americana señor conde de Colomby, del Presidente de la Asociación de la Prensa de Madrid, el exministro señor Francos Rodríguez, del Presidente de la Asociación de la Prensa de Barcelona D. Eugenio d'Ors y del Presidente de la Cámara de Comercio. El acto se vió concurridísimo. Pronunciaron discursos don Rufino Blanco, don Eugenio d'Ors, el señor Francos Rodríguez, el Alcalde y el conde de Colomby. El Gobernador civil declaró clausurado el Congreso. A las diez de la noche en el restaurant del Pasaje de Oriente se celebró un banquete de despedida en honor de los congresistas. El acto resultó brillantísimo. Asistieron 150 comensales, todas las autoridades, periodistas sevillanos, congresistas, concejales y diputados. Habló el señor Leonis, Presidente de la Asociación de la Prensa de Sevilla quien en un bello discurso ofreció el banquete a los congresistas. También hablaron D. Rufino Blanco, el conde de Colomby, el conde Halscon, el señor Pérez Lugín, D. Eugenio d'Ors y el señor Francos Rodríguez. Todos se felicitaron del éxito del Congreso. Hoy los congresistas visitaremos los monumentos y fábricas. Por la tarde asistiremos a la fiesta de acoo y derribo de reses en el cortijo de Mura.—Ramis de Ayreñor-Vives.

LIBRO DE ACTUALIDAD Campaña en el Riff y Yebala 1921-1922 Notas y documentos de mi diario de operaciones, por el General Berenguer, senador del Reino y Ex alto comisario de España en Marruecos. Precio del ejemplar, 5 psetas De venta en la librería de J. Tous.

Subasta de materiales Procedentes de un derribo se vende un balcón invernal, varios anteporchos, y una partida de maderas en jacenas y otras varias. Para informes al consorje del Terro Lirico.

SE VENDE Una casa compuesta de 3 pisos y 2 tiendas en punto céntrico, por 65.000 pesetas. Informes, Centro de Anuncios.

Gacetillas

El cuarto premio de la lotería. Esta mañana hemos recibido de la agencia Fabra, un telegrama rectificando el número del cuarto premio del sorteo celebrado ayer en Madrid. El número premiado en cuarto lugar fué el 20.831 y no el 2.083, que antes se nos había telegrafiado. Escasez de agua. Los vecinos del barrio de la Lonja, se quejan de la escasez de agua que están sufriendo desde hace algún tiempo. En su nombre rogamos a quien corresponda que se vea la manera de que puedan estar debidamente abastecidos de tan necesario elemento. Las patatas y el carbón. Ha bajado notablemente, en esta capital, el precio de las patatas. Hoy se vendían en la Plaza de Abastos, clase superior de La Puebla, a razón de 0'10 céntimos el kilo. Con motivo de dicha baja de precio el público adquirirá esta mañana grandes cantidades del citado comestible. El precio del carbón vegetal también ha bajado 0'50 céntimos por arroba, con motivo de varios cargamentos de combustibles, llegados estos últimos días a Palma. El Knock-out. El concesionario del nuevo procedimiento de extinción de incendios por medio de la Mousse Knock-Out, D. Juan Figuera, acompañado del Delegado en Baleares D. José Aguilera Puig, han tenido la atención de invitarlos a las pruebas de dicho procedimiento que se verificarán en el muelle mañana de 5 a 6 de la tarde. Asistirán al acto las autoridades. Renuncia. La «Gaceta» publica una disposición admitiendo la renuncia que D. Joaquín del Olmo Bernard, ha presentado del cargo de vocal del Tribunal de oposiciones para proveer la Cátedra de Legislación mercantil, vacante en las Escuelas de Comercio de Palma y Vigo. En las Reparadoras. El Secretario de entronización del Corazón de Jesús en el Hogar se reunirá el lunes día 4 a las once de la mañana. Denunciado. Por abusos deshonestos ha sido denunciado por la policía y puesto a disposición del juzgado un individuo, vecino de esta capital. Por exceso de original. Para dar salida al original que tenemos en cartera, publicamos en cuarta plana, la lista de la lotería, folletín, y la información de los pueblos. Riña. En la calle de la Merced han reñido esta mañana dos campesinos, sacando uno de ellos, de la contienda una herida en la cabeza que le ha causado el otro con una piedra. El egoísmo y la codicia no solo ha producido daños inmensos a la hacienda ajena, sino también graves transtornos a la salud, a causa de la extracción de materias químico-nutritivas de los principales alimentos, los cuales, al venderse sofisticados, menguan el poder nutritivo de todas las células de la economía. Por lo mismo, hay que reparar esas pérdidas con un tónico que vigorice el organismo y sustituya la falta de aquellos agentes nutritivos y esto es fácil de conseguir usando el poderoso reconstituyente Jarabe de Hipofosfitos Salud que cuenta con la aprobación de la Real Academia de Medicina y 35 años de existencia. Como este Jarabe ha sido burdamente imitado, es necesario que el enfermo antes de adquirirlo, exija el frasco que lleva las palabras Hipofosfitos Salud estampadas con tinta roja en la etiqueta exterior.

Como Curar los Males de Pies Si sus callos, juanetes o durezas dolorosas, le dan un verdadero martirio, si las plantas de sus pies arden como fuego, o sufre otros males a causa de fatiga o bien por la presión del calzado, no tiene más que tomar un sencillo baño de pies caliente, disolviendo en él un puñado de Salratos. El agua salitrada hará desaparecer rápidamente cualquier hinchazón o quemazón y los dolores producidos por el malgustamiento; si luego prolonga la inmersión reblandecerá hasta las raíces los callos y durezas más profundas, a tal punto, que podrá fácilmente arrancarlos con la punta de las uñas, sin necesidad de navaja ni tijeras, operación siempre peligrosa. Este sencillo tratamiento curará radicalmente sin molestia alguna sus males de pies, pues de lo contrario el farmacéutico preparador se compromete formalmente a devolver el importe, a la primera indicación.

Los Salratos Rodill, se venden a un precio módico en todas las buenas farmacias y centros de específicos.

Casa de recreo Hay una para alquilar con jardín, a unos 200 metros de la estación del ferrocarril de Son Sardina. Informarán Librería de J. Tous.

El Odontólogo D. Juan Tioulat, se ha encargado nuevamente de su Clínica Dental, establecida en la calle de Jaime II, 84, Palma.

LA HUERFANITA 2 PESETAS. Librería Tous

Por Telégrafo

Lotería Nacional

Lista completa, tomada al oído, de los números premiados en el sorteo celebrado en el día de hoy y comunicada por la Agencia FABRA.

Madrid 1 (12:15 t.) (Urgente)

PREMIOS MAYORES

Primer premio de 100.000 ptas. Ha correspondido al número 7.306

despachado en Madrid, Salamanca, Málaga, San Sebastián y Cantillana.

Segundo premio de 60.000 ptas. Ha correspondido al número 25.937

despachado en Barcelona, Madrid, Valencia y Salamanca.

Tercer premio de 20.000 ptas. Ha correspondido al número 13.561

despachado en Jerez, Madrid y Barcelona.

Cuarto premio de 15.000 ptas. Ha correspondido al número 20.331

despachado en Madrid, Barcelona, Málaga y Oviedo.

Premios de 800 ptas.

Por aproximación al primer premio, los números 7.905 y 7.307.

Premios de 600 ptas.

Por aproximación al segundo premio, los números 25.936 y 25.938.

Premios de 500 ptas.

Por aproximación al tercer premio, los números 13.560 y 13.562.

Premios de 400 ptas.

Por aproximación al cuarto premio, los números 20.330 y 20.332.

Premios de 1.500 ptas.

25.884, 11.434, 20.200, 11.802, 24.181, 24.090, 20.062, 23.654, 22.836, 19.946, 25.084, 15.463, 10.740, 29.962 y 34.717.

Premios con 300 ptas.

DECENAS Y CENTENAS

040 050 074 091 094 095 099 128 135 138 176 181 195 199 205 225 280 302 360 383 394 407 450 452 456 461 480 501 514 538 584 606 616 623 688 644 657 658 731 825 831 834 875 959 995

MIL

016 041 045 098 122 124 164 165 210 257 344 354 364 384 394 407 450 452 456 461 480 501 514 538 584 606 616 623 688 644 657 658 731 825 831 834 875 959 995

DOS MIL

068 070 098 111 132 137 164 171 177 194 214 230 232 241 274 277 325 347 360 365 380 391 392 405 420 439 442 459 497 512 513 570 577 597 606 613 643 649 659 667 742 745 761 786 845 891 896 908 961 976 985

TRES MIL

012 080 088 047 053 103 106 148 239 279 297 305 327 348 431 432 439 463 470 479 522 533 534 572 608 620 660 719 723 733 734 762 782 816 820 835 836 858 873 890 918 939

CUATRO MIL

006 008 019 048 083 202 221 222 260 269 270 322 323 374 391 404 408 482 557 558 577 595 606 616 636 659 683 670 685 687 711 724 728 730 856 918 943 950 960 978 989

CINCO MIL

021 080 078 101 106 110 150 159 177 227 241 315 441 461 477 480 483 527 535 538 607 655 660 661 681 686 735 800 819 824 833 851 881 922 940 978 981 987

SEIS MIL

023 031 119 136 166 180 258 271 395 434 451 482 504 544 568 588 591 662 682 696 736 782 804 824 847 886 890 893 895 956 974 083

SIETE MIL

062 132 150 152 190 238 246 255

VEINTE Y CUATRO MIL

011 036 057 061 088 100 104 120 129 171 207 226 237 243 247 249 250 265 281 297 319 332 336 348 365 468 479 513 515 517 528 565 573 599 622 694 695 697 718 719 730 732 730 870 904 906 980 931

VEINTE Y CINCO MIL

007 009 085 040 050 068 091 118 128 256 263 271 277 316 365 386 419 430 434 443 458 459 497 532 555 592 667 743 753 762 817 844 864 916 936 943 951 957 962 980 983

VEINTE Y SEIS MIL

018 053 108 184 142 187 201 211 329 435 502 518 520 533 571 623 721 726 737 763 785 787 818 821 905 915 961 992

VEINTE Y SEETE MIL

005 013 017 036 061 157 160 209 216 269 277 281 287 353 364 411 417 438 467 499 506 542 597 621 638 643 644 712 720 733 775 823 830 844 861 863 877 898 983 993 553 544 127 266 278 812

VEINTE Y OCHO MIL

049 095 121 174 181 206 240 250 285 388 420 433 529 541 620 630 638 648 653 710 726 767 779 784 837 887 903 929 932 938 989 983

VEINTE Y NUEVE MIL

024 065 068 071 098 104 110 151 179 205 238 249 326 364 429 454 465 498 503 525 536 570 571 573 779 786 802 825 854 871 878 682 732 743 761 762 766 776 795 797 833 862 874 901 903 924 927 946 948 953 962

TREINTA MIL

063 044 109 131 192 211 230 273 308 340 357 372 387 394 461 466 479 503 533 557 578 590 599 634 635 657 685 695 725 772 785 831 868 954 981 982 995 992

TREINTA Y UN MIL

007 077 079 138 146 154 155 191 196 209 248 255 307 351 368 384 381 442 520 529 530 531 546 569 572 585 609 617 645 678 687 730 804 808 813 823 826 838 847 858 866 871 879 891 902 911 933 952

TREINTA Y DOS MIL

011 038 047 132 135 156 214 219 233 284 307 322 327 387 411 430 447 461 482 484 478 554 556 602 651 697 735 756 786 808 863 871 902 907 911 933 947 952 969

TREINTA Y TRES MIL

050 108 136 154 206 233 288 327 330 351 373 404 406 414 429 430 461 537 538 572 603 635 659 661 688 697 746 778 782 869 954 936

TREINTA Y CUATRO MIL

102 116 136 222 277 290 300 301 305 317 333 370 408 408 462 504 571 573 582 588 591 681 686 689 712 731 797 878 907 911 936 948

TREINTA Y CINCO MIL

000 007 023 036 041 089 103 180 172 243 284 280 336 404 418 423 466 480 530 531 549 556 597 632 644 706 742 782 794 797 847 870 896 904 945 963 966 970

TREINTA Y SEIS MIL

005 021 023 037 082 138 149 179 209 263 281 292 295 292 302 303 313 305 406 408 339 445 450 460 462 464 551 555 559 563 671 677 683 704 711 739 740 780 778 784 792 689 840 848 850 890 915 924 925 928 933 974 979 989

TREINTA Y SIETE MIL

045 050 094 081 180 138 153 189 190 201 227 220 240 243 261 292 293 295 452 470 473 483 501 513 521 542 561 580 590 603 625 672 677 687 705 754 771 774 797 825 848 859 865 875 897 902 902 908 929 932 985

TREINTA Y OCHO MIL

010 043 054 055 062 078 087 115 146 149 190 250 256 258 271 280 286 293 315 346 348 368 387 468 369 379 383 413 430 465 473 479 507 512 524 670 674 776 788 804 943 971 867 998

TREINTA Y NUEVE MIL

014 018 031 119 150 159 217 255 275 281 293 305 378 310 352 345 369 381 413 449 457 455 470 517 575 603 604 644 648 663 669 681 688 707 736 768 769 781 789 813 817 829 848 869 902 930 953 965 966 988

También han salido premiados en 300 pesetas los números incluidos en la centena de los premios primero, segundo, tercero y cuarto.

VEINTE Y CUATRO MIL

011 036 057 061 088 100 104 120 129 171 207 226 237 243 247 249 250 265 281 297 319 332 336 348 365 468 479 513 515 517 528 565 573 599 622 694 695 697 718 719 730 732 730 870 904 906 980 931

VEINTE Y CINCO MIL

007 009 085 040 050 068 091 118 128 256 263 271 277 316 365 386 419 430 434 443 458 459 497 532 555 592 667 743 753 762 817 844 864 916 936 943 951 957 962 980 983

VEINTE Y SEIS MIL

018 053 108 184 142 187 201 211 329 435 502 518 520 533 571 623 721 726 737 763 785 787 818 821 905 915 961 992

VEINTE Y SEETE MIL

005 013 017 036 061 157 160 209 216 269 277 281 287 353 364 411 417 438 467 499 506 542 597 621 638 643 644 712 720 733 775 823 830 844 861 863 877 898 983 993 553 544 127 266 278 812

VEINTE Y OCHO MIL

049 095 121 174 181 206 240 250 285 388 420 433 529 541 620 630 638 648 653 710 726 767 779 784 837 887 903 929 932 938 989 983

VEINTE Y NUEVE MIL

024 065 068 071 098 104 110 151 179 205 238 249 326 364 429 454 465 498 503 525 536 570 571 573 779 786 802 825 854 871 878 682 732 743 761 762 766 776 795 797 833 862 874 901 903 924 927 946 948 953 962

TREINTA MIL

063 044 109 131 192 211 230 273 308 340 357 372 387 394 461 466 479 503 533 557 578 590 599 634 635 657 685 695 725 772 785 831 868 954 981 982 995 992

TREINTA Y UN MIL

007 077 079 138 146 154 155 191 196 209 248 255 307 351 368 384 381 442 520 529 530 531 546 569 572 585 609 617 645 678 687 730 804 808 813 823 826 838 847 858 866 871 879 891 902 911 933 952

TREINTA Y DOS MIL

011 038 047 132 135 156 214 219 233 284 307 322 327 387 411 430 447 461 482 484 478 554 556 602 651 697 735 756 786 808 863 871 902 907 911 933 947 952 969

TREINTA Y TRES MIL

050 108 136 154 206 233 288 327 330 351 373 404 406 414 429 430 461 537 538 572 603 635 659 661 688 697 746 778 782 869 954 936

TREINTA Y CUATRO MIL

102 116 136 222 277 290 300 301 305 317 333 370 408 408 462 504 571 573 582 588 591 681 686 689 712 731 797 878 907 911 936 948

TREINTA Y CINCO MIL

000 007 023 036 041 089 103 180 172 243 284 280 336 404 418 423 466 480 530 531 549 556 597 632 644 706 742 782 794 797 847 870 896 904 945 963 966 970

TREINTA Y SEIS MIL

005 021 023 037 082 138 149 179 209 263 281 292 295 292 302 303 313 305 406 408 339 445 450 460 462 464 551 555 559 563 671 677 683 704 711 739 740 780 778 784 792 689 840 848 850 890 915 924 925 928 933 974 979 989

TREINTA Y SIETE MIL

045 050 094 081 180 138 153 189 190 201 227 220 240 243 261 292 293 295 452 470 473 483 501 513 521 542 561 580 590 603 625 672 677 687 705 754 771 774 797 825 848 859 865 875 897 902 902 908 929 932 985

TREINTA Y OCHO MIL

010 043 054 055 062 078 087 115 146 149 190 250 256 258 271 280 286 293 315 346 348 368 387 468 369 379 383 413 430 465 473 479 507 512 524 670 674 776 788 804 943 971 867 998

TREINTA Y NUEVE MIL

014 018 031 119 150 159 217 255 275 281 293 305 378 310 352 345 369 381 413 449 457 455 470 517 575 603 604 644 648 663 669 681 688 707 736 768 769 781 789 813 817 829 848 869 902 930 953 965 966 988

También han salido premiados en 300 pesetas los números incluidos en la centena de los premios primero, segundo, tercero y cuarto.

PHILIPS ARGENTA. Ultima novedad de la fábrica. El globo blanco, luciendo. La lámpara sin sombras. La fuente ideal de luz. La gran sensación en la electricidad. DE VENTA EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS Y CENTRALES ELECTRICAS

Depositario: SEBASTIAN MORANTA Gater 5, Palma

De la Región

En la tarde de hoy y de regreso de una excursión al monasterio de Nuestra Señora de Lluç, se ha detenido en esta ciudad el Excmo. señor Capitán General de estas Islas, don Leopoldo de Heredia para testimoniar personalmente a nuestro distinguido Alcalde don Pablo Mariano Morey, su gratitud hacia Inca, por los hermosos sentimientos revelados, por toda la ciudad, con el homenaje posterior, mediante una manifestación de duelo insólita, al desventurado héroe Juan Dalmau Ginés, soldado que fué del Regimiento de Infantería, número 62, de cuyo acto tuvo S. E. perfecto conocimiento por la extensa y detallada reseña inserta en este periódico LA ULTIMA HORA y por la noticia que dieron los demás periódicos de la capital y por haberse comunicado, en frases de gran elogio, el Coronel Jefe de dicho Regimiento don Eugenio Esteve del Real, rogando al Alcalde que transmitiera su gratitud al Ayuntamiento de su digna presidencia y su sentido pésame a la hermana del malogrado soldado. Al propio tiempo y para corresponder de algún modo a la satisfacción que siente por Inca, el señor de Heredia dió orden para que la Banda de música del Regimiento toque todos los domingos y días festivos de siete a nueve de la noche en la Plaza Mayor de esta ciudad. El señor Alcalde ha invitado al Excelentísimo señor Capitán General para las próximas fiestas dedicadas a los Patronos de la ciudad Santos Abdón y Senen, que prometen resultar un acontecimiento por el programa de festejos que se anuncia, habiendo el señor de Heredia aceptado la fina invitación del Alcalde y prometido asistir a dichos festejos. El señor de Heredia ha sido obsequiado por el Alcalde señor Morey, el señor Coronel y demás jefes del Regimiento. Inca, 30-5-1923.

FOOT-BALL

U. P. Mercantil 2 (de penalty). - F. C. La Constancia 3 (Castañer, Saurat, Homar). El domingo próximo pasado contendieron en el Campo de F. C. La Constancia los equipos indicados, bajo el arbitraje de Fayeras y alineándose en la forma siguiente: U. P. M. - Oliver, Andreu, Geroia, Ramón, Ferras, Ribas, Vich, Calafell, Labrés, Carrasco, Llamblas. F. C. La Constancia. - Ferrer, Campins, Fajadas, Pujol, Gari, Prats, Ramis, Castañer, Lorenzo, Saurat, Homar. Salen los locales y en rápida combinación el trió interior llega a los dominios de los palmeños aplaudiéndose al portero al detener un 'chut' de Castañer. El juego se desarrolla por unos momentos en mitad del campo hasta que la delantera unionista se hace con la pelota desbaratando su avance Pujadas con una buena entrada. Corner contra el Constancia despejando el peligro Lorenzo de cabeza y el mismo jugador de bolea al detener un remate de uno de los medios. El guardameta de la Union se luce en una valiente salida que efectúa para cortar una arrancada del tercio interior local que está jugando superiormente. Ofide de Saurat. En una escapada de los delanteros de Palma que llegan hasta los dominios de Ferrer se aplaude a éste al alejar el peligro con una zamorana. Avance fulminante de Labrés que inutiliza valientemente Campins. El dominio de los locales se acentúa produciéndose en pocos momentos tres corners seguidos contra la Unión sin resultado. Aplausos al guardameta palmeño al bloquear un tiro de Saurat. Ramis se apodera del balón y corriendo la línea lo pasa a Castañer quien salvando obstáculos llega solo hasta el portero no pudiendo evitar éste que se cole el balón en la red. A sido una jugada de gran serenidad y aplomo ya que muchas veces por precipitación y nerviosidad del jugador no consigue marcar en idénticas circunstancias. A poco en un avance de los palmeños se cometen manos en el área de castigo por los locales tocando al arbitro penal que tirado, pasó alto. Lorenzo adelantando una pelota de sus medios adelantando apoyado por sus interiores y en una combinación de pases cortos invaden el campo contrario siendo oraclonado el guardameta Oliver al bloquear estupidamente un 'chut' sagrado de Saurat; con un remate de Gari producido por la jugada anterior que pasó rozando el larguero, termina la primera parte. Reanudado el juego se nota una ligera preston de los foráneos incurriendo los locales en dos corners seguidos que tirados el uno va a Kik y el otro lo despeja Lorenzo. Escapada rápida de Saurat quien burlando a la defensa consigue el segundo goal para su equipo de un tiro al ángulo que el portero no puede detener apesar de su magnífica estridida. Avance de Labrés que corta oportunamente la defensa. Anotamos una hermosa combinación de los delanteros del Constancia que termina con el goal de un 'chut' de Homar siendo anulado por offside. Se castiga con un penalty al Constancia por falta que no vimos, que se transforma en goal. Los palme